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РУК ЗАМАХИ  
ШИРОКИ
ТЕХ, КТО ЛЮБИТ 
ГОРОДКИ

5 и 6 июля на базе учебной части 
«Зименки» прошел III турнир по  
городошному спорту имени Сергея  
Клюсова 

 88 спортсменов из 21 филиала и 
Администрации компании приняли 
участие в командных соревнованиях. 

Подробнее об этом событии чи-
тайте в августовском номере газеты  
«Прометей» — № 8 (187) — 2023 г.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

НАЧНЕМ СЕРДЦАМИ ПРИКИПАТЬ
Восхождение–2023
cтр. 7–9

БЕЗ ПРОШЛОГО НЕТ БУДУЩЕГО
«Вахта памяти» на брянской земле 
cтр. 5–6

… ДЛЯ БЕЗОПАСНОЙ ЖИЗНИ
С 26 по 28 июня прошла первая выездная инспекция компании «Газпром трансгаз Москва» представителями структурных подразделений 
Департамента 308 и «Газпром газнадзор» под руководством члена Правления, начальника Департамента Вячеслава Михаленко.

Проверялись работы повышенной опасно-
сти в филиалах и на технологических объ-
ектах «Газпром трансгаз Москва». В ин-

спекции принимали участие начальники про-
изводственных управлений, отделов и служб 
администрации, а также руководители фили-
алов компании. 

В филиале «Белоусовское ЛПУМГ» ин-
спектировались огневые работы по устране-
нию дефектов по результатам ВТД на МГ Бе-
лоусово–Ленинград 80–105 км, диагностике 
сварочных стыков участков МГ на узле под-
ключения КС «Белоусовская». 

В филиале «Московское ЛПУМГ» про-
шла проверка огневых работ по устранению 

дефектов по результатам ВТД на газопроводе- 
отводе к ГРС «Наро-Фоминск» 0–25,6 км. 
Проверены КРП-13, КРП-14 и КРП-16. Также 
комиссия проверила нормативную документа-
цию, оформляемую для проведения работ по-
вышенной опасности; проанализировала ра-
боты по охране труда, обеспечению промыш-
ленной и пожарной безопасности.

Комиссии были представлены доклады 
по организации оформления и учета работ 
повышенной опасности в программном мо-
дуле; проведения производственного обуче-
ния и технической учебы; использования 
средств защиты; проведения строительно-
го контроля.

Итоги работы комиссии подводились на 
расширенном совещании с участием всех 
начальников филиалов и заместителей — 
главных инженеров по охране труда га-
зотранспортных филиалов. Члены комис-
сии обозначили направления, по которым 
необходимо выполнить корректирующие 
действия. 

В целом работа компании в данной сфере 
деятельности признана удовлетворительной. 
Также положительно отмечены изложенные 
в докладах предложения «Газпром трансгаз 
Москва».

Игорь КРАВЦОВ 
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ЮБИЛЕЕМ ПРИНИМАЕТ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ 
ТОЛСТИХИН, НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
КОМПРЕССОРНЫХ СТАНЦИЙ, ОТМЕТИВШИЙ 28 ИЮЛЯ СВОЁ 
55-ЛЕТИЕ.

Уважаемый Юрий Юрьевич, в своей трудовой деятель-
ности Вы прошли путь от машиниста технологических 
компрессоров на КС «Донская» до начальника Управления 
по эксплуатации компрессорных станций, энергомеханиче-
ского оборудования и автомобильных газонаполнительных 
компрессорных станций. 

Наша компания, являясь старейшим предприятием в 
газовой отрасли страны, пройдя все этапы становления 
газотранспортной системы, обладает обширным и раз-
нообразным парком основного и вспомогательного тех-
нологического оборудования, установленного на компрес-
сорных станциях.

 Руководить коллективом, обеспечивающим надежную, 
безопасную и эффективную работу оборудования компрес-
сорных станций, объектов энергохозяйства и газозапра-
вочной инфраструктуры, — огромная ответственность, 
нелегкий труд. 

За Вашими плечами многолетний опыт проведения пуско- 
наладочных работ на КС; комплексных ремонтов газопе-
рекачивающих агрегатов и технологических трубопрово-
дов КС; внедрения инновационной и передовой техники, не 
имеющей аналогов в «Газпроме»; разработки и внедрения 
системы управления техническим состоянием и целост-
ностью объектов КС, — многое другое.

 Благодаря Вашей энергии, профессионализму, трудолю-
бию и преданности своему делу организация эксплуатации 
компрессорных станций, объектов энергохозяйства и газо-
заправочной инфраструктуры находится на высоком уровне, 
успешно решаются амбициозные производственные задачи.

Ваше постоянное стремление к технологическому 
совершенствованию и ориентированность на научно- 
исследовательский подход способствовали получению 

«Газпром трансгаз Москва» отраслевых и международ-
ных премий, публикации более десятка статей в крупней-
ших научно-технических изданиях. Большое внимание уделя-
ется изобретательской деятельности — только за послед-
ние пять лет было получено 8 патентов на изобретения, 
полезные модели и вычислительные программы. 

Вы уделяете пристальное внимание подготовке и обуче-
нию молодых специалистов газокомпрессорных служб фи-
лиалов компании. Поощряете и опекаете создание в газо-
компрессорных службах трудовых традиций, основанных 
на профессионализме, ответственности и преемствен-
ности опыта. 

Ваша открытость и готовность делиться своими зна-
ниями, опытом с молодым поколением газовиков, привер-
женность своему делу, стремление лично показывать до-
стойный пример профессионализма «настоящего газови-
ка» снискали уважение в возглавляемом Вами коллективе 
и далеко за его пределами. 

От всей души поздравляем Вас с 55-летием!  
Желаем крепкого здоровья, счастья, мира и благополу-
чия Вашей семье, дальнейших профессиональных успехов,  
свершений и побед! 
Коллектив Управления 
по эксплуатации КС, ЭМО и АГНКС

Уважаемый Юрий Юрьевич! Поздравляем Вас с 
55-летием — от всего коллектива Департамента 308 
ПАО «Газпром»!

Уважаемый Юрий Юрьевич, примите самые сердеч-
ные поздравления с юбилеем! Ваши воля, оптимизм, пре-
данность делу достойны восхищения и уважения. Талант, 
мастерство и целеустремлённость помогли Вам достичь 
значительных результатов, завоевать признание и уваже-
ние. Ваша жизнь, Ваши успехи являются примером предан-
ности своему делу.

От всей души желаем Вам долгих лет жизни, большого 
счастья, крепкого здоровья, хороших дел и трудовых побед!

Поздравляем!
Коллектив филиала «УАВР» 

ВНИМАНИЕ!2

ЮБИЛЯРЫ

Друзья, как вы знаете, наше предприятие 
представлено в социальных сетях: Теле-
грам, ВКонтакте, Rutube.

Сейчас время визуального креатива, его са-
мых разнообразных форм. Процесс создания 
этого контента очень увлекателен, но, к сожа-
лению, не всегда у Службы по связям с обще-
ственностью и СМИ есть время и возможности 
его генерировать. Нам важно найти способ соз-
давать качественные новости быстро, не уделяя 
поиску изображения слишком много времени. 
И мы решили обратиться к вам за помощью. 

У нас работает много талантливых людей.  
Давайте вместе создадим ФОТОБАНК нашей 
компании, который будет отражать все грани 
ее деятельности, повышать визуальный имидж 
«Газпром трансгаз Москва» на территории Цен-
тральной России.

Мы ищем фотографии:
●  лиц газовиков — искренних, заинтересованных;
●  производственных объектов в различных инте-

ресных ракурсах;
●  технологического, газотранспортного обору-

дования;
●  газотранспортных магистралей;
●  на экологическую тематику «производство в 

гармонии с природой»;
●  ярких мгновений на многочисленных меропри-

ятиях компании;
●  демонстрирующие имидж профессии «газовик»;
●  молодых работников компании;
●  Музея магистрального транспорта газа;
●  репортажи на темы, релевантные сфере дея-

тельности компании;
Технические требования: формат jpg, раз-

мер не менее 1 MB.
Если вы любите снимать на фотоаппарат или на 

смартфон, пишите в редакцию газеты «Прометей»:  
karceva@gtm.gazprom.ru

Ждем ваших фотографий! 

ОТКРЫВАЕМ 
ФОТОБАНК!
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— Владимир Иванович, наше интервью 
хотелось бы начать с поздравления с заслу-
женной наградой. Что она значит для Вас?

— Эта награда — результат моей деятель-
ности, оценка работы, благодарность за весь 
пройденный путь. Я 26 лет посвятил «Газпром 
трансгаз Москва». Что сказать, приятно. При-
ятно, что оценили.

— Расскажите, пожалуйста, про свое 
детство.

— Все детство и юность мои прошли в го-
роде Ташауз, в Туркмении. Не думаю, что мое 
детство сильно отличалось от детства других 
мальчишек в Союзе. Тогда не было ни гадже-
тов, ни телевизоров, мы с друзьями все вре-
мя проводили на улице. Вместе росли в одном 
дворе, учились вместе, воспитывались вместе. 
Любимыми играми у нас были футбол и хок-
кей. Я сейчас смотрю на своих детей, внуков 
и мне их даже немного жалко. Наше детство 
было куда интереснее, мы в лучшие времена 
жили. Наверное, поэтому у меня сейчас так 
много друзей.

— У вас осталась связь с теми друзьями?
— Да. Недавно праздновал свои 60 лет, ко 

мне на день рождения приезжал товарищ. Я с 
ним, как говорится, горшки в детском садике 
делил. Из Сургута прилетел. Он там заведу-
ющим отделения детской реанимации работа-
ет. А вообще, со многими стараюсь связь под-
держивать, созваниваемся, переписываемся.

— Кто ваши родители, кем работали, как 
воспитывали?

— Мать работала кладовщиком в типогра-
фии, отец — снабженцем. Отец был членом 
партии и председателем профсоюзного коми-
тета. Воспитывали. Учили всему хорошему. 
Отец с детства приучил меня к работе, к по-

рядочности, к рыбалке. Я не помню, когда в 
первый раз взял удочку в руки, мне лет пять, 
наверное, было. В пятом классе, когда при-
нес домой таз рыбы, мама сказала: «Отец, у 
нас родился кормилец». Тогда я и работать на-
чал, вместе с отцом плел грузоподъемные ме-
таллические тросы, зарабатывал первые свои 
деньги. А летом между пятым и шестым клас-
сом даже сам купил мопед.

— Кстати, Вас все называют Владими-
ром Ивановичем, хотя Ваше настоящее от-
чество Ибадуллаевич. Так удобнее? А Вам са-
мому как больше нравится?

— Отец рос практически сиротой: его отец, 
мой дед, погиб на войне, осталась только маче-
ха, которой не особенно до него и дело было.

Моя мама с первого дня встречи звала его 
Иваном. Вся родня, соседи, сестры, дочки, 
тетки — все его звали дядя Ваня. И когда я 
в 16 лет пришел получать паспорт, то очень 
удивился, когда вместо привычного отчества 
увидел в паспорте «Ибадуллаевич». Пред-
ставляете, я до 16 лет даже не знал, что отца 
зовут Ибадулла. 

Отец всю жизнь был Иваном. Поэтому и 
меня всю жизнь Иванычем зовут. Правиль-
но, конечно, называть Ибадуллаевичем, но я 
не обращаю на это особого внимания, кому 
как удобно.

— Как Вы нашли свое призвание? Почему 
газ и труба?

— Я никогда не думал про газ и трубу. Во 
время службы в армии два года работал во-
дителем на «Камазе». А когда отслужил, по-
шел устраиваться водителем в Центральную 
теплоэлектротехническую лабораторию. Во-
дителем-то они меня взяли, но машина шла в 
лабораторию целый год, поэтому меня припи-
сали к группе запорной арматуры. Наверное, 
это тот самый случай, когда судьба за тебя са-
ма все решает. За год, пока ждал машину, так 
хорошо освоил специальность слесаря запор-
ной арматуры, что вместо «баранки» опытные 
товарищи силовым методом отправили меня 
сдавать экзамены на «мастера». Дай им Бог 
здоровья, так я стал сначала мастером груп-
пы запорной арматуры, а потом и инженером.

— Ваш трудовой путь начался с газопро-
вода Средняя Азия–Центр. Это один из пер-
вых в стране и один из важнейших газопро-
водов. Расскажите, пожалуйста, как скла-
дывались эти годы?

— Это был период становления. Первые го-
ды работы прошли на этом газопроводе. Пер-
вые мои шаги были на старой запорной арма-
туре Средней Азии–Центр. Занимался обслу-
живанием, ремонтом, ревизией. Работал на 
трассе, у нас там было порядка 14 управлений. 
Ездил от КС-4 Бухара–Урал до КС-7 в Ком-
сомольске-на-Устюрте (Кубла-Устюрт, Узбе-
кистан. — Прим. ред.). Я там в командиров-
ках был везде: начиная от Шатлыка (Туркме-
ния) и Советабада (Довлетабад, Туркмения) 
до станции Каракалпакия (Узбекистан). Всю 
трассу обслуживали с коллегами четыре года. 

Потом Владимир Александрович Крафт 
позвал меня работать в Каракумское ЛПУМГ. 
Знаете, кто мне тогда переход подписал? Бо-
рис Матвеевич Буховцев, он тогда был глав-
ным инженером «Средазтрансгаза». Пом-
ню, Борис Матвеевич сказал мне: «Все пра-
вильно делаешь, хватит мотаться по трассе.  
Пора осваивать газопровод, профессию,  
работать не только на трубе, но и на компрес-
сорной станции».

— Сложно было там работать? Климати-
ческие условия такие же совершенно дикие?

— Совершенно дикие, совершенно верно. 
Разные случаи там были, — и змеи попада-
лись, и ящерицы. Но у нас всех был такой на-
строй, что мы не обращали внимания на паля-
щее солнце и бесконечную жару. У нас такая 
команда была, все молодые, горели общим де-
лом. Мы там построили себе и Дворец куль-
туры, и кинотеатр. Первую ламбаду танцева-

ли все вместе. У меня там сын второй родился. 
До сих пор друг с другом связь поддержива-
ем, хоть и разъехались все по разным городам. 
А еще мне на Каракумской очень повезло с 
учителями, и одному из них, Николаю Алек-
сеевичу Манухину я на юбилей написал стихо- 
творение. В нем вся наша жизнь Каракумская:

С тобой мы встретились 
в далекой Каракумской —

Стране арбузов, дынь, песков.
И было нам тогда всего по тридцать —
Красивых, умных и усатых пацанов.
Ты — главный инженер, Манухин Коля.
Начальник — Крафт, 

а зам наш — Завгородний.
Саидов — связь, Дайнего — КИПиА,
Понурко Вася — цех,
Корчевский — ЛЭС.
Я перечислить мог бы многих, 
Кого в песках свела судьба.
Я благодарен, Слава Богу,
Что были эти времена. 
Мы там учились жить, работать, созидать,
Дружить, любить, жениться 

и детей рожать.
Семьей огромной были мы. 
Мы частью стали той трубы
В песках горячих, раскаленных.
Мы транспортировали газ 
И в выборе профессий наших
Не сомневались мы ни разу.
На огневых мы днем и ночью
Работали плечом к плечу.
Пускали цех, вводили САЦ,
И все нам было по плечу.
И на планерках собирались —
Ты нам заданья выдавал.
И, чтоб никто не расслаблялся, 

ЮБИЛЯРЫ 3

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Ибадуллаевич ДАВЛЕТОВ — главный  

инженер Тульского ЛПУМГ «Газпром трансгаз Москва».  
Работает в филиале с апреля 1997 г., начинал с должности 
начальника Линейно-эксплуатационной службы, в 2004 г. воз-
главил Аварийно-восстановительный поезд филиала, в 2006 г. 

назначен заместителем начальника филиала, в должности 
главного инженера работает с июля 2012 г.

Профессиональную деятельность в газовой отрасли на-
чал в ПО «Средазтрансгаз» в 1985 г. слесарем-ремонтником.  
В 1988 г. переведен инженером сначала в Ильялинское ЛПУМГ, 
затем в 1989 г. Каракумское ЛПУМГ. С 1993 г. — ведущий 
инженер производственного отдела по эксплуатации маги-
стральных газопроводов «Дашховузтрансгаз». С 1995 г. — на-
чальник Ильялинского ЛПУМГ. В 1996 г. переведен на долж-
ность инженера Линейно-эксплуатационной службы в Дол-
жанское УМГ предприятия «Мострансгаз».

Организует и руководит проведением сложных огневых 
работ. Тесно взаимодействует с Администрацией региона 
и организациями при проведении ремонтных работ, с целью 
минимизации потерь газа и бесперебойного снабжения по-
требителей. Принимал непосредственное участие в орга-
низации и проведении комплекса огневых работ по проведе-
нию капитального ремонта хозяйственным способом маги-
стрального газопровода Ставрополь–Москва 2 нитка с 1070 
по 1072 км, комплекса огневых работ по подготовке объек-
та капитального ремонта МГ Острогожск–Белоусово уча-
сток 355–453 км, 380–395 км. 

Линейно-эксплуатационной службой филиала под руко-
водством В.И. Давлетова были проведены гидроиспытания 
первой и второй ниток магистрального газопровода Став-
рополь–Москва и магистрального газопровода Острогожск–
Белоусово, проведен комплекс огневых работ по устранению 
дефектов на магистральных газопроводах Елец–Серпухов, 
Тула–Торжок, Острогожск–Белоусово, газопроводе-отводе 
к ГРС «Узловская». Принимал активное участие при подклю-

чении переуложенного участка газопровода-отвода к ГРС 
«Новомосковская» через проектируемую железную дорогу к 
особой экономической зоне промышленно-производственно-
го типа «Узловая» на 41 км к заводу «Хавал».

Проводил координацию и руководство деятельностью 
всех производственных структурных подразделений филиала 
при реконструкции и пусконаладочных работах на газопро-
воде-отводе к ГРС «Новотульская» и выполнении работ по 
комплексному капитальному ремонту технологических тру-
бопроводов КС-2 «Щекинская». 

Руководил работами по узловому капитальному ремонту 
хозяйственным способом технологического оборудования на 
48 газораспределительных станциях филиала, работами по 
комплексному капитальному ремонту с заменой оборудова-
ния на 4 газораспределительных станциях, работами по мон-
тажу систем отключения газового оборудования на 43 га-
зораспределительных станциях. С 2018 по 2022 г. филиалом 
завершены работы по комплексному капитальному ремонту 
хозяйственным способом ГРС «Новомосковская-1», «Перво-
майская»; реконструкции ГРС «Новотульская» и «Северо- 
Задонская» с выносом на новое место, что позволило обе-
спечить население и промышленных потребителей Тульской 
области дополнительными объемами газа. Выполнение ком-
плексов работ по капитальному ремонту позволило обеспе-
чить бесперебойную подачу газа потребителям в период мак-
симальных нагрузок, повысило безопасность производства, 
позволило не допустить аварийных ситуаций, прекращения 
подачи газа потребителям по причине отказов оборудования. 

Отмечен званием «Почетный работник газовой промыш-
ленности Министерства энергетики РФ (2023).

ИЗ ЖАРКОГО ТАШАУЗА В ПРЯНИЧНУЮ ТУЛУ
ВЛАДИМИР ДАВЛЕТОВ О ГАЗОВОЙ ТРУБЕ, СЕМЬЕ И ДРУЖБЕ
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Любя, «шнурками» называл.
И в перестройку, перестроясь,
Мы в ряд вставали как один,
Ведь плюрализм мнений тоже
Ты ж в обиход его вводил. 
За опозданья на планерку 
Минута — рубь, решили все.
И, сделав прорезь в блок-стекле,
Мы собирали деньги все
И в праздник, день газовика
Летело вдребезги стекло…
…На пятачке песков Туркменистана 
Лежит поселок Моргиана. 
Спасибо, Бог, за те года.
Что были вместе мы тогда!
Вот вся жизнь как раз в этом стихотворении 

и описана. И любили, и дружили, и работали. 
— Как складывалась ваша карьера после 

Каракума?
— Это был 1991 год. Перестройка, «Сред- 

азтрансгаз» разделился на туркменский 
«Дашогузтрансгаз» и узбекский «Ургенч- 
трансгаз». Мы оставались на территории 
Туркмении, поэтому я перевелся в «Дашо-
гузтрансгаз». Два года отработал там началь-
ником производственного отдела эксплуата-
ции магистральных газопроводов, потом два 
года начальником управления в Ильялинском 
ЛПУМГ. Но СССР разваливался, все дели-
ли границы, жена была третьим беременна, 
и мы решили, что пора переезжать в Россию.

Меня пригласили на работу как раз к Ни-
колаю Алексеевичу Манухину в Должанское 
ЛПУМГ, где он был начальником филиала. 
Буквально через полгода Борис Матвеевич Бу-
ховцев предложил переехать в Тулу началь-
ником ЛЭС в Тульском ЛПУМГ.

Пришлось начинать все сначала: начальник 
ЛЭС, потом начальник АВП, потом замести-
тель начальника, потихоньку «дорос» до глав-
ного инженера. Вот уже 10 лет им работаю.

Не все складывалось легко. Но что поде-
лаешь, это жизнь.

— В «Газпром трансгаз Москва» работа-
ет целая династия Давлетовых. Кто еще из 
Вашей семьи посвятил свою жизнь газовой 
отрасли?

— Я вообще в роду первый газовик. И пер-
вый, кто был начальником филиала (смеется). 
Сыновья пошли по моим стопам, все трое — 
газовики. Жена отработала в нашей промыш-
ленности, сейчас уже на заслуженном отдыхе. 
Брат жены работает оператором ГРС в Серпу-
хове, сестра работает оператором ГРС. 

Внуки еще маленькие, надеюсь, тоже ста-
нут газовиками. Почему бы и нет? Профес-
сия замечательная, я свою профессию лю-
блю и другой жизни ни себе, ни своей семье 
не желаю.

— Что считаете самым хорошим в  
Вашей работе?

— Самое хорошее — это люди. Мне всег-
да с этим везло. В «Газпроме» работают му-
жики. Порядочные, надежные. Такие, про  

которых говорят: «Своих не бросаем». У меня 
огромное количество друзей: в «Мострансга-
зе» (прежнее название «Газпром трансгаз Мо-
сква». — Прим. ред.), в «Волгоградтрансга-
зе», «Саратовтрансгазе», «Краснодартрансга-
зе». Не знаю, как в других структурах, но в 
газовой именно так: здесь главное — поря-
дочность управления, порядочность струк-
туры, надежность и стабильность. Для меня 
это много значит.

— А что самое сложное?
— Самое сложное… Все же это ответ-

ственность. Ответственность за трубу и за 
людей, которые мне подчиняются. До сих 
пор на всех работах, на всех огневых, пока 
первый рез не сделают, никогда не чувствую 
себя спокойно.

Технически все нормально, все можно сде-
лать. Но за людей переживаю. У нас в год по 
50–90 огневых, за 26 лет — больше тысячи 
набралось, вроде уже можно успокоиться, но 
нет. Каждый раз как в первый. За эти годы уже 
настолько со всеми сроднился, до сих пор не 
могу просто привыкнуть. В жизни всякое бы-
вает, я об этом всегда помню. 

— Как Вы справляетесь с такой большой 
нагрузкой?

— Ну это, скорее всего, уже опыт. 
— В конце 90-х — начале 2000-х Вы ра-

ботали в команде с Валентином Михайло-
вичем Митиным, вот уж человек-легенда!  
Поделитесь впечатлениям от работы под 
его руководством?

— Хотите, я Вам стих, посвященный его 
70-летию, прочитаю? Сразу все поймете: 

Мы называем тебя БАТЕЙ,
С любовью относясь к тебе.
Мы вспоминаем наши годы, 
когда доверились тебе.
Ты к нам с больших высот спустился,
Все было ново для тебя.
Твой путь, прошедший в оборонке,
Он пройден был совсем не зря.
Ты превратил нас в «Белый дом».
Дресс-код тобою был введен —
Костюмы, галстуки, мозги 
С собою все носить должны.
Рукою твердою, как глыба
Ты изменил всю нашу жизнь.
На шеях вздулись наши жилы.
Глобально мыслить стали шире.
Мы расписали перспективы
На всю оставшуюся жизнь.
И поднималась социалка:
Дворец культуры, школа, ФОК.
Сдаваться стали все объекты,
Долги «Азота» шли нам впрок.
Мы замахнулись на святое —
Мы стали вдруг кормить страну:
Пекли мы хлеб, варили пиво, 
Возили в Тулу и в Москву.
Не забывали мы и трассу, 
Шли огневые день и ночь. 
Ты приезжал на белом Volvo,
Просил: «Ребята, чем помочь?»
Своей отцовскою заботой 

Ты в нас уверенность вселил.
Мы за тобой в огонь и в воду, 
Ни разу нас не подводил. 
И отношенье к этой жизни
Ты демонстрировал всегда, 
Свою любовь к России, Туле,
Родным, коллегам и друзьям. 
Ты президентом стал на Пришне,
Сплотив вокруг себя друзей
И продвигая спорт по жизни,
И в целом образ самой жизни,
Ты стал примером для людей.
Мы стали больше, чем коллеги.
Мы стали семьями дружить.
И нашу дружбу уж навеки
Водою просто не разлить. 
Мы называем тебя БАТЕЙ,
Не забываем никогда. 
Все тот же взгляд, улыбка та же,
Рука тверда как никогда.
И, с юбилеем поздравляя, 
Я пожелать хочу тебе: 
Здоровья, БАТЯ, вам с Тамарой
И долгих лет вам на Земле!
Вот такой стих. Тут все описывается, ка-

ким он у нас был: твердым, сильным. Вален-
тин Михайлович — один из тех, с кем мне по 
жизни повезло. Один из учителей, который из-
менил мою жизнь. У меня было только сред-
нее образование, он заставил меня учиться, 
пригрозил, что навечно начальником служ-
бы останусь. Пришлось мне в 32 года сесть 
за парту в московском институте.

Работать с ним, конечно, тяжело было, не 
скажу, что сахар, мужик он очень сильный, 
твердый, жесткий. Трасса делает свое. Тру-
ба — она объединяет всех. И он как раз один 
из таких моих учителей.

— Предлагаю немного отойти от «газовой 
темы». Давайте поговорим о семье.

— Супруга у меня тоже из города Ташауза. 
Мы познакомились на дискотеке в кафе «Вол-
на», я тогда только из армии вернулся. Она 
у меня как декабристка, везде со мной, хоть 
в Кара-Кум, хоть в Тулу, хоть на край света. 

Троих сыновей вместе вырастили, двоих 
женили. Третий с девушкой встречается, мы 
ему уже намекаем, что пора. Так что, скорее 
всего, нас ждет еще одна свадьба. Для нас это 
большое событие.

Два внука у меня и маленькая внучка, 
Аленка, полтора годика ей скоро. 

У меня замечательная семья, все празд-
ники отмечаем вместе: дни рождения, Но-
вый год. 

Пацаны мои воспитаны правильно, я всегда 
говорю, что мои дети в автобусе место усту-
пят. Они сейчас на виду, работают, мне за них 
не стыдно, я очень за них горд и счастлив. Это 
самое главное, когда отцу не стыдно за своих 
детей. Я люблю свою семью и надеюсь, даже 
знаю, что они тоже меня любят.

— У Вас есть хобби?
— Я люблю готовить. У меня шикарный 

тандыр, в нем готовлю все: и мясо, и плов, 
жарю рыбу. Дети приезжают на выходные, 
хочется их чем-то вкусненьким побаловать.

И очень люблю рыбалку. У нас сложился 
целый коллектив рыбаков: жена со мной ез-
дит, сыновья. Специально так берут отпуска, 
чтобы по разу со мной порыбачить: один — 
весной, второй — летом, третий — осенью. 
В Астрахань ездим, на Каспий. 23 года под-
ряд, по три раза в год рыбачим.

— На лодке или с берега ловите?
— И с берега, и с лодки (она у нас хоро-

шая — на четверых), мы на ней до 50 кило-
метров по воде ходим. Я, кстати, даже испо-
ведь рыбака написал (смеется):

Прошла зима, пришла весна,
И жизнь дает пинка под зад.
Мы снова едем на рыбалку,
И нет пути уже назад.
Мы зиму всю крючки вязали. 
Мы с интернета не слезали,
Скупали лески и плетенки,
Мы драли и сушили лодки. 
Как пес, сидящий на пруду,
Мы тоже выли на луну.
И вот пришел тот день и час! 
Дорога нас зовет с собой.
И мы не едем, мы летим
Навстречу с матушкой-рекой…
…Рыбалка... Сазаны в садке,
Карась висит там на крючке.
Лягушку сом стянул с крючка.
На жмых сазан попал с утра.
Мы судака на джигу ловим.
На окуня блесна блестит, 
И щука, тихо притаившись, 
Из-под воды на нас глядит.
Замах, блесна взметнулась в небо,
Заброс, подсечка и удар. 
В бараний рог согнуло спиннинг, 
Плетенка как струна звенит…
О, миг борьбы, трясутся руки,
И щука уж в сачке сидит…
В обед сойдем на берег все,
Пожарим рыбу на костре…
…Недаром говорит народ:
День, проведенный на рыбалке,
В счет жизни точно не идет.
Вот такая у нас «Исповедь рыбака» есть.

— Вы знаете, у меня вопросы закончились
— Да? Слава Богу!
— Но, напоследок: может быть Вы что-

то хотели сказать, а я не спросила?
— Хочу сказать только одно. Мне по жиз-

ни очень повезло с учителями: Крафт, Ману-
хин, Пахомов, Митин. Всю жизнь у меня ру-
ководители такие, с кого было брать пример. 

И если б мне выпала возможность начать 
жизнь заново, я бы, наверное, ничего не ме-
нял. Все было в жизни, и черная полоса, и 
белая.

 Но это все легче перенести, когда рядом 
любимая женщина, крепкая семья, верные 
друзья и любимая работа. А главное — вера. 
Вера в Бога, вера в себя и вера в людей, а мне 
по жизни с этим очень повезло.

Беседовала Евгения БАБКИНА,
Фото из личного архива
Владимира ДАВЛЕТОВА 
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ВЕРНУЛИ ИЗ НЕБЫТИЯ

Поисковики рассказали ребятам об акции и необходимости 
поднимать останки безвестно лежащих в земле погибших, о 
сохранении нашей исторической памяти.

Ребята настолько прониклись увиденным, что многие ре-
шили для себя в будущем, когда позволит возраст, тоже стать 
поисковиками. 

ПОРТАЛ В ПРОШЛОЕ. ДЕНЬ 4–5
В рамках акции участники посетили мемориалы «Парти-

занская поляна» и «Хацунь».
Мемориальный комплекс «Партизанская поляна» по-

священ памяти всех участников партизанского движения на 
Брянщине. На этой поляне накануне немецко-фашистской ок-
купации в сентябре 1941 года были собраны Брянский город-
ской и Брянский районный партизанские отряды, начавшие 
отсюда свой боевой путь. 

Участники «Вахты памяти–2023» познакомились с истори-
ей Брянской земли, посетили Музей истории партизанского 
движения, побывали внутри партизанской землянки. 

Музейный комплекс «Хацунь» Брянской области — пер-
вый в России мемориал памяти уничтоженных фашистами 
сел и деревень. 

Экспозиция поделена на две части. Первая часть рассказы-
вает о мирной жизни довоенной деревни. Вторая посвящена 
трагедии 25 октября 1941 года, когда фашисты уничтожили 
здесь 318 мирных жителей, а саму деревню сожгли дотла. На 
месте захоронения жертв Хацуни установлены 28 гранитных 
плит с именами погибших в том порядке, в котором распола-
гались дома расстрелянных семей. 

По окончании экскурсий участники «Вахты памяти–2023» 
почтили память погибших минутой молчания, возложили цве-
ты и венки к подножиям мемориалов. 

Роман Никулин, инженер 1-й категории Службы свя-
зи филиала «Воронежское ЛПУМГ»: «Меня всегда до 
глубины души поражали мемориальные комплексы. «Пар-
тизанская поляна», «Хацунь»… Их тысячи на нашей зем-
ле. Они, как портал в прошлое, позволяют перенестись 
в то время и прочувствовать весь ужас происходивших 
событий. Сегодня нам очень сложно представить, ка-
кие зверства творили фашистские каратели над мир-
ными жителями в годы Великой Отечественной войны.  
Но материалы, архивные документы и фотографии тех 
событий необходимо показывать взрослым и детям, что-
бы не забывать, какой ценной досталась Победа, ценить 
каждый прожитый день».

Павел Несмиянов, ведущий инженер пожарной охра-
ны филиала «УМТСиК»: «Невозможно остаться равно-

душным, слушая обо всех зверствах фашистов. Вся брян-
ская земля пропитана кровью, в том числе невинно убитых 
людей, которых сбрасывали в ямы. Здесь сотни таких ям. 
На одной из них мы проводим поисковые работы, подни-
маем останки мирных жителей, чтобы потом перезахо-
ронить по православным традициям, чтобы их души обре-
ли вечный покой».

Дмитрий Епифанов, ведущий инженер Службы ЭВС 
филиала «УЭЗС»: «Партизаны в годы Великой Отечествен-
ной войны внесли огромный вклад в нашу Победу. Они спасли 
много невинных жизней, сами при этом испытывая постоян-
ную необходимость в провизии, лекарствах, одежде, оружии.  
А деревенские жители, постоянно рискуя, помогали парти-
занам под угрозой смерти. И это не удивительно, — весь на-
род сплотился во имя главной цели. Мемориал «Хацунь» про-
извел на меня неизгладимое впечатление: расстрелять ма-
леньких детей, женщин, стариков… Так люди не поступают, 
фашисты — настоящие звери».

>>> стр. 6

СЕГОДНЯ МЫ НА БРЯНСКОЙ ЗЕМЛЕ. ДЕНЬ 1
На церемонии открытия участников приветствовал гла-

ва администрации Брасовского района Брянской области  
Сергей Лавокин. Отметив важность мероприятия, он по-
благодарил компанию за реализацию патриотических 
проектов.

«Мы понимаем, насколько важна и нужна эта акция 
в нынешнее время. Сегодня мы на брянской земле. «Вах-
та памяти» продолжается...», — обратился к участни-
кам акции председатель Объединенной первичной профсо-
юзной организации «Газпром трансгаз Москва профсоюз»  
Сергей Пинкевич. 

Флаг «Вахты памяти–2023» поднят. Сотрудники «Газпром 
трансгаз Москва» приступили к работе.

БУДУ ПОИСКОВИКОМ. ДЕНЬ 2–3
История Великой Отечественной войны — это история каж-

дого из нас. Ученики 5–7 классов Брасовской школы имени 
А.В. Алексютина приехали в полевой лагерь, пообщались с 
поисковиками, приняли участие в раскопках..

Исследователи считают, что привычное для газовиков слово «вахта» появилось в русском языке в середине XIX века в составе военной 
лексики и образовано от немецкого глагола wachen — «сторожить».
Газовики не только работают вахтовым способом, но и традиционно стоят на страже благополучия своей страны, ее истории. 
У «Газпром трансгаз Москва» своя «вахта» — военно-патриотическая акция «Вахта памяти», стартовавшая в год 70-летия Победы и с тех пор 
ставшая традицией. 
С 2015 года сотрудники компании ведут поиск останков солдат и офицеров, погибших во время Великой Отечественной войны.  
За это время сотрудники компании и представители поисковых отрядов обнаружили и перезахоронили останки более 600 погибших солдат  
и офицеров Красной армии, а также мирных жителей.
Летом 2023 года флаг «Вахты памяти» поднят в Брянской области. С 13 по 21 июня поисковые работы прошли возле населённого пункта 
Брасово, где в годы войны были расстреляны мирные сельские жители. 
В поисковых работах приняли участие свыше 30 сотрудников компании из 24 филиалов и администрации предприятия. Обнаружены и подняты 
останки 277 мирных жителей, в том числе 94 детей, которые будут перезахоронены на территории нового Мемориального комплекса  
в сентябре 2023 года.

«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ МОСКВА» НА «ВАХТЕ ПАМЯТИ–2023»
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…ЧТОБЫ ЭТО НИКОГДА НЕ ПОВТОРИЛОСЬ. ДЕНЬ 6–7

Сергей Пинкевич, председатель Объединенной первич-
ной профсоюзной организации «Газпром трансгаз Москва 
профсоюз»: «На «Вахте памяти» в Брянской области собра-
лась команда неравнодушных людей, единых в своих мыслях 
и устремлениях. 

В ходе работ поисковики подняли останки в основном де-
тей, женщин и стариков. Это захоронение датировано, при-
мерно, 1942–1943 годами. Подлинных фактов того, что здесь 
произошло, не сохранилось. У нас есть рассказ местной жи-
тельницы, который она передала нам со слов своей бабуш-
ки: «От железной дороги свозили телегами трупы убитых 
людей, складировали, а потом засыпали их здесь землей». 

Наша задача в ходе этой «Вахты памяти» — поднять 
останки, находящиеся в этом холме и провести перезахоро-
нение по христианским православным канонам. Они найдут 
упокоение в братской могиле близ села Холмецкий Хутор, в  
7 километрах от места раскопок. На месте перезахоронения 
будет открыт мемориальный комплекс «Ангелы», который 
выполнил московский скульптор, член Российского союза ху-
дожников Александр Миронов. Два Ангела держат терновый 
венец над могилой сотен невинно убитых людей.

Каждую семью коснулось горе войны. 31 работник- 
поисковик «Газпром трансгаз Москва» делает сейчас боль-
шое дело. Мы отдаем дань погибшим от расправ немецко- 
фашистских захватчиков ради того, чтобы такие ужасы 
больше никогда не повторялись!»

ЗДЕСЬ НЕТ СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ.
«ВАХТА ПАМЯТИ–2023» ЗАВЕРШЕНА 

Поисковые работы в Брасовском районе Брянской обла-
сти посетили генеральный директор ООО «Газпром трансгаз  
Москва» Александр Бабаков, заместитель генерального ди-
ректора по управлению персоналом Алексей Басистый и на-
чальник филиала «Брянское ЛПУМГ» Игорь Сухоломкин. 
Они приняли участие в раскопках, поговорили с сотрудника-
ми о процессе и сложностях поисковых работ, наметили пла-
ны проведения раскопок на будущий год.

В завершение «Вахты памяти–2023» Александр  
Бабаков обратился к участникам акции: «В годы войны 
в брянских лесах сражались около 60 тысяч партизан, ко-
торые уничтожили свыше 100 тысяч солдат и офицеров  
немецко-фашистских захватчиков. 

Акция «Вахта памяти» из года в год собирает вокруг себя 
единомышленников. Рад видеть постоянных ее участников, 
для которых поисковые работы стали уже частью их жизни. 
Приветствую новых поисковиков, перед которыми, я уверен, 
не стояло вопроса: принимать участие в мероприятии или 
нет. Компания «Газпром трансгаз Москва» гордится вами! 

Сегодня вы подняли из земли 277 невинно убитых граж-
дан. Их останки будут торжественно перезахоронены в се-
ле Холмецкий Хутор в сентябре 2023, в год 80-летия освобо-
ждения брянской земли от фашизма. 

Уважаемые коллеги! Благодарю вас за ваше неравнодуш-
ное отношение к истории нашего государства. В нынешних 
реалиях, когда ее пытаются переписать, зверства фаши-
стов умолчать, а подвиги наших предков нивелировать, — 
вы являетесь тем важным звеном, которое соединяет и со-

храняет память прошлого, настоящее и будущее. Поиско-
вые работы текущего года завершены. «Вахта памяти» 
продолжается…»

Александр Бабаков поблагодарил гостеприимную брян-
скую землю в лице главы администрации Брасовского района 
Сергея Лавокина, а также руководство и сотрудников филиала 
«Брянское ЛПУМГ» за помощь в организации мероприятия. 

На «Вахте памяти» уже давно нет случайных людей. Здесь 
собрались те, кто по зову своего сердца возвращает из небы-
тия героев и мучеников Великой Отечественной войны. 

Сотрудники-поисковики разъехались по домам, но ровно 
через год они соберутся вновь для важных дел. 

Тему вела Ольга БЕРЕЗА
Фото автора и Евгения ЧУПИЛИНА 
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Превозмогая обрушившиеся в этот пе-
риод ливни, жуткий ночной холод, тя-
желые подъемы вверх и крутые спу-

ски вниз, путешественники неустанно дви-
гались к цели. 

Поддерживая друг друга теплым, добрым 
словом, делясь последней парой сухих но-
сок, помогая преодолевать трудные участки 
пути, мы сплотились насколько, что в финале 
действительно считали наш походный лагерь 
одной семьей! Невероятная атмосфера, царя-
щая здесь, улыбки и смех навсегда останут-
ся в наших сердцах самыми теплыми воспо-
минаниями. Такие мгновения делают жизнь 
светлее, ярче, мы словно возвращаемся в дет-
ство, где нет ничего невозможного, где даже 
большую снежную гору можно заключить в 
свои теплые объятия!

— Если бы с нами был Уильям Шек-
спир, — размышлял в походе Сергей Пин-
кевич, председатель Объединенной первич-
ной профсоюзной организации «Газпром 
трансгаз Москва профсоюз», — он сказал 
бы так: 

Вершина гор…
 Так лезть или не лезть?
 — Вот в чем вопрос… 
Взойти! 
И знать, что этим обрываешь цепь 
Сердечных мук и тысячи лишений, 
Присущих нам, работникам трансгаза. 
И это ли не цель желанья — 
себя перебороть в неравной схватке
с величьем гор и божеством Природы?

Поход подарил работникам незабывае-
мые впечатления. В самом начале пути нас 
освежил сплав на рафтах по реке Большой 
Зеленчук, зарядив позитивным настроем 
на весь период экспедиции. Лагерь разби-
ли в живописной Софийской долине, у сли-
яния рек София и Кошха Эчкичат, на высо-
те 1800 метров над уровнем моря. Первый 
ужин у костра, знакомство друг с другом… 
Даже проливной дождь не стал помехой бе-
седе таких разных, но объединенной одной 
любовью к горам людей. 

Первым было восхождение на Софийское 
седло — высоту 2640 метров. Природа воз-
наградила нас невероятным видом на горное 
ущелье и долину реки Кизгыч. Над долиной 
крутой стеной раскинулся величественный 
хребет Ужум. Завершился этот удивительный 
первый походный день посещением каска-
да из девяти Софийских водопадов. Дорога 
к ним стала для нас испытанием, но мы бы-
ли с лихвой вознаграждены захватывающи-
ми дух видами мощных потоков воды, низ-
вергавшихся с высоты 90 метров. 

Экспедиция преподнесла подарок и люби-
телям верховой езды — резвые скакуны про-
катили наездников по Софийской долине до 
Ледниковой фермы и поляны Таулу. 

В заключительный день путешествия 
мы покорили вершину перевала Иркиз — 
2880 метров. Оттуда открывался потрясающий 
вид на «голубое ожерелье» Софийских озер. 
Там еще не до конца растаял лед. Слов не 
хватит, чтобы передать всю красоту, когда ты 

один на один с природой, чувствуешь ее дыха-
ние, погружаешься в ее звуки, и в душе, волей- 
неволей, рождаются поэтические строки:

Мы вместе там!
Ведь по горе крутой
Тропинкой пролегли следы,
Где птицы гордые паря,
Все выше крыльями маня,
Кружат у ледяной воды…
По капельке, по камешку
Начнем сердцами прикипать,
Часами у костра стоять,
Друг другу щедро отдавать
Улыбку, помощь… И скучать
По той поре,
Где, взявшись за руки, брели:
Скользя по скалам истово,
Смотря на звезды пристально,
Навстречу солнцу горному.

Илья Колоколенков, 
инженер 1-й категории 

Хозяйственного участка 
филиала «Путятинское ЛПУМГ»

Во время экспедиции мы посетили ме-
мориальный комплекс в память защитников 
перевалов западного Кавказа в годы Вели-
кой Отечественной войны: братскую моги-
лу русских воинов, карту боевых действий 
на перевалах в районе Архыза, горное ору-
дие с перевала Накра, беседку памяти и мо-
нумент «Штык». Большая карта боевых дей-
ствий на перевалах выполнена в металле. Она 
подробно показывает пути наступления не-

мецких войск и самые ожесточенные бои на 
перевалах. Чуть ниже располагалось горное  
45-милиметровое орудие, снятое в 1980 го-
ду с перевала Накра. Рядом воссозданное за-
щитное сооружение — горный дот. Братскую 
могилу окружают большие камни, символи-
зирующие неприступность перевалов главно-
го Кавказского Хребта.

>>> стр. 8–9 

ВОСХОЖДЕНИЕ 7

НАЧНЕМ СЕРДЦАМИ ПРИКИПАТЬ…
«Это что-то невероятное! Такой красоты не бывает! Фантастика!», — восклицали 28 отважных специалистов «Газпром трансгаз Москва», 
участников культурно-исторической экспедиции «Жизнь в движении». Экспедиция продолжает традицию, начало которой заложили участники 
проекта «По пути Петровых кораблей» в год 350-летия со дня рождения Петра Великого, по командообразованию и сплочению коллектива 
через совместное преодоление трудностей.
С 8 по 14 июля 28 они посетили один из самых живописных уголков Западного Кавказа — Архыз, край первозданной природы  
с ее буйством красок, огромным количеством озер и водопадов. 

Светает — вьется дикой пеленой 
Вокруг лесистых гор туман ночной; 
Еще у ног Кавказа тишина; 
Молчит табун, река журчит одна. 
Вот на скале новорожденный луч 
Зарделся вдруг, прорезавшись меж туч, 
И розовый по речке и шатрам 
Разлился блеск, и светит там и там.

Михаил Лермонтов, 
 «Утро на Кавказе»
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— Сейчас находимся на высоте пример-

но 2300 метров над уровнем моря. Только 
что поднялись двумя группами: одна — пе-
шая, другая — конная. Это, конечно, потря-
сающие ощущения. Это, прежде всего, ис-
пытание для себя: если ты на коне, — то на-
сколько ты не боишься; если пешком, — то 
насколько ты силен. Отличная командная ра-
бота! Каждый день дисциплинирован, глав-
ное — безопасность. Желаю, чтобы «Жизнь 
в движении» стало хорошим началом боль-
шого пути! — Алексей Басистый, замести-
тель генерального директора по управле-
нию персоналом.

— У нас сложилась команда, которая ни-
чего не боится. Несмотря на непрекращаю-
щийся трёхсуточный дождь, мы выдержали. 
Уже планируем будущие маршруты, — уве-
рен, что у нас все получится. Начинающие пу-
тешественники поняли: покорить гору невоз-

можно. Гора может пустить на свои просторы, 
на гору можно взойти, но гора всегда остает-
ся непокоренной. Друзья, вперед и вверх! — 
Сергей Пинкевич, председатель Объеди-
ненной первичной профсоюзной организа-
ции «Газпром трансгаз Москва профсоюз».

— Я готовилась к походу, но, если бы зна-
ла, через что придется пройти, призадума-
лась: «Идти или нет?». В итоге, конечно, по-
шла бы. На нашей планете много красивых 
мест, и чтобы их увидеть, зачастую нужно 
выйти из зоны своего комфорта. Мы все из 
нее вышли, команда у нас «разношёрстная», 
разноплановая, но тем не менее мы справи-
лись. И наверно справились в большей сте-
пени благодаря тому, что все друг другу по-
могали и поддерживали. Выходите из зоны 
своего комфорта, и мир вам откроется с раз-
ных сторон! — Елена Коняшкина, началь-
ник Финансового управления. 

— Для меня этот поход стал идеальной воз-
можностью доказать себе, на что я способен. 
Мы прошли через проливные дожди, ветер, не-
удобства. Проделали невероятно трудный путь, 
в результате которого поднялись на вершину 
высотой около 3000 метров. Красота, окружав-
шая нас, превзошла все мои ожидания. Архыз, 
навсегда в мое сердце! — Павел Несмиянов, 
ведущий инженер пожарной охраны филиа-
ла «Управление материально-технического  
снабжения и комплектации». 

— Кавказ нельзя описать словами, — ни 
фото, ни видео не смогут передать красоты 
его Предгорий. Это надо видеть всем. Уже 
сейчас могу с уверенностью сказать, что забо-
лел горными походами, обязательно буду про-
должать! — Денис Борисов, главный специ-
алист Учебной части (Зименки) Учебно- 
производственного центра. 

Батончик «Марса» в рюкзаке,
Трансгаз шагает налегке.
Архыз нам покорится в раз,
ведь сила пламени у нас!..
Мы снова вброд, река бурлит,
но воля реку покорит...
И рядом друг, он в такт идёт,
он никогда не подведёт...
И вот вершина, мы — смогли!
Поднялись руки, смех звучит...
Моё почтение, вам, друзья!
Я не забуду никогда:
ни ваших лиц, ни ваших глаз,
родными стали вы сейчас.
Пройдут минуты, дни, года,
Я буду вспоминать всегда
Архыз... 
Я с лёгкостью сейчас иду,
батончик «Марса» я держу…

 Артем Шумаков, 
ведущий инженер Службы связи 

 филиала «Курское ЛПУМГ»

— Когда я подавала заявку на участие в 
проекте, представляла, что меня ждет, отдава-
ла себе отчет, насколько это может быть слож-
но. Поход — это вызов для себя, это вызов для 
всей команды, потому что в походе ты ниче-
го не сможешь сделать один, это всегда толь-
ко общая командная работа. Мы прекрасно 
сдружились, познакомились со своими еди-
номышленниками. Во время трехдневного 
восхождения было страшно и сложно, но пе-
редо мной ясная и понятная цель, она моти-
вировала меня, — Светлана Дякива, глав-
ный специалист Отдела налогов. 

— Я впервые участвую в таком походе. 
Эмоции зашкаливают. Подниматься было 
сложно. Но когда поднялся на перевал — вся 
усталость прошла. Озера, снег, луга… Это 
не передать словами. Удивительно, устало-
сти нет. Я не понимаю, откуда берутся силы? 
Вероятно, что сила — в горах! Я чувствую 
себя частью природы, находясь здесь. Влю-
бился в горы навсегда. Невероятный заряд, 
теперь хочется «свернуть горы» на работе, —  
Филипп Честных, ведущий специалист  
Отдела управления имуществом. 

— Нам посчастливилось сюда приехать 
вместе с мужем Виктором, который работа-
ет в компании ведущим инженером Группы 
ремонтно-строительных работ. Мы посетили 
много мест на Кавказе, но каждый раз откры-
ваем его для себя заново. Побывали на мно-
гих горных вершинах, но Софийское седло и 
перевал Иркиз воистину нас вдохновили. Мы 
познакомились с Виктором вовремя походов, 
отпраздновали свадьбу на природе. Любовь 
к экспедициям и путешествиям объедини-
ла и связала нас на всю жизнь. Прошли весь 
Крым, теперь планируем увидеть Алтай. У нас 

классическая «горная болезнь», чему очень 
рады, — Ирина Недосекина, заведующая  
хозяйством Хозяйственного участка фили-
ала «Острогожское ЛПУМГ». 

В суету городов и в потоки машин
Возвращаемся мы — просто некуда деться!
И спускаемся вниз с покорённых вершин,
Оставляя в горах, 

оставляя в горах своё сердце.
Так оставьте ненужные споры –
Я себе уже всё доказал:
Лучше гор могут быть только горы,
На которых ещё не бывал…

 Владимир Высоцкий,
 «Прощание с горами»

P.S. Сегодня ровно неделя, как мы верну-
лись с Архыза. Горы сплотили нас, и даже го-
родская суета не смогла стереть нашу дружбу. 
Мы звоним друг другу, продолжаем делиться 
впечатлениями… 

Спасибо тебе, Архыз, за новых друзей, за 
невероятные эмоции! Частичка наших сер-
дец навсегда осталась в горах. Мы обязатель-
но вернемся!

Любите ли вы горы так, как я их люблю? 
Знаю еще 27 человек… 

Вместе с участниками покоряла вершины 
под проливным дождём, 
восхищалась красотой природы 
и любовалась звездным небом 
Ольга БЕРЕЗА

Фото участников экспедиции — 
Александра ОЛЕЙНИКОВА 
и Андрея КОНДРАТЬЕВА 
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Второй музыкальный марафон «Русский Парнас» собрал 
под открытым небом старинной усадьбы звездные кол-
лективы высокой классики. В течение двух дней, в ре-

жиме нон-стоп перед гостями выступили свыше пятнадцати 
именитых участников.

Открыло праздник на главной сцене перед усадьбой зажи-
гательное приветствие оркестра духовых инструментов «Фор-
туна-брасс», далее выступил оркестр русских народных ин-
струментов «Россияне» под руководством народного артиста 
России Игоря Баева. 

Вторая сцена музыкального марафона встречала зрите-
лей на галерее дворца, где в тени вековых дубов, под ко-
лоннадами выступили «Российский квартет саксофони-
стов» и солисты Центра Оперного пения Галины Вишнев-
ской, которые подарили публике незабываемые ощущения, 
исполнив арии из опер и романсы под виртуозный акком-
панемент рояля. 

На вечернем концерте-открытии звучали художественный 
руководитель музыкального марафона, заслуженный артист 
России Александр Гиндин совместно с оркестром «Musica 
viva» под управлением маэстро Александра Рудина. 

Во второй день марафона выступил Хор Минина под ру-
ководством художественного руководителя и дирижера Ти-
мофея Гольберга. В галерее дворца гости «Русского Парна-
са» с удовольствием слушали гармониста Михаила Коломы-
цева в программе «Гармонь и не только». Радовали зрителей 
ансамбли «Московская Камерата» и Гнесинской Барочной 
Академии, другие виртуозные музыканты. Завершил Музы-
кальный марафон концерт Джазового трио народного арти-
ста России Даниила Крамера.

Атмосфера старинной усадьбы, принимавшей весь цвет 
русской интеллигенции XIX века в сочетании с прекрасной 
музыкой придали празднику особый, неповторимый колорит. 
Зрители, в том числе сотрудники компании, их родные и близ-
кие, были переполнены впечатлениями.

Ирина РАСКОВАЛОВА, 
главный специалист Служ-
бы по связям с обществен-
ностью и СМИ «Газпром 
трансгаз Москва»: — Меня 
особенно привлекают такие 
летние открытые концерты 
на природе. Само место, где 
звучит музыка, очень влия-
ет на восприятие. Слушать 
классику в таком свободно, 
непринужденно, в удивитель-
ной исторической атмосфе-
ре, — огромное удовольствие. 
Особенно детям. Сам фор-
мат мероприятия очень гар-
моничный: есть возмож-
ность погулять по усадьбе, провести день с семьей, 
всем вместе послушать музыку в чудесном исполнении.  
На концертной площадке царила неповторимая атмосфера.  
И исполнители, и зрители вместе создавали удивительную 

энергетику. Когда звучал Моцарт, я попросила своего ше-
стилетнего сына закрыть глаза и описать, что он чувству-
ет? Андрюша ответил: «Дух музыки…». И действительно, 
дух музыки «Русского Парнаса» озвучил историю усадьбы, 
жизнь людей несколько веков назад, литературу того време-
ни, помог приобщиться к прекрасному и настоящему, к важ-
нейшим культурным ценностям. Просто любить…».

Евгения ЕНЬКОВА, веду-
щий инженер Отдела обще-
строительных работ филиа-
ла «Инженерно-технический 
центр»: — Восхищала сама 
возможность послушать пре-
красную музыку в роскошных 
декорациях старинной усадь-
бы и на лужайках, прямо под 
открытым небом. Прежде чем 
перенестись в волшебный му-
зыкальный мир, прогулялись 
по парковым дорожкам, слу-
шали пение птиц, любовались 
гладью усадебного пруда. Ин-
тегрированный в природу кон-
церт с яркими произведениями 
популярной классики, позволил 
нам, слушателям, всецело по-
грузиться в атмосферу шар-
ма XIX столетия и никого не 
оставил равнодушным. 

Татьяна ПИЛИПЕЙКО, заместитель начальника от-
дела учета расходов будущих периодов, расчетов с деби-
торами и кредиторами: — Тёплый вечер, музыка XVIII ве-
ка, которую, наверняка, слушали жители усадьбы в далекие 
времена — все это создавало непередаваемо прекрасную ат-
мосферу. Слушателям удалось окунуться в прошлое, предста-

вить себе жизнь в этой пре-
красной усадьбе, гостями ко-
торой в разные времена были 
такие известные люди, как Ва-
силий Жуковский, Петр Вязем-
ский, Александр Пушкин, Алек-
сандр Грибоедов, здесь жил и 
работал Николай Карамзин. В 
сумерках легко было себе пред-
ставить гуляющих по аллеям 
парка молодых барышень в со-
провождении кавалеров. Вир-
туозное исполнение програм-
мы не могло оставить рав-
нодушными ни меломанов, ни 
новичков. 

Анна НОВИКОВА, веду-
щий юрисконсульт филиала 
«Управление технологиче-
ского транспорта и специаль-
ной техники: — Музыкальный 
марафон «Русский Парнас» в 
усадьбе Остафьево — празд-
ник души. Сочетание класси-
ческой музыки, природы и ве-
ликолепия русской усадьбы 
производит неизгладимое впе-
чатление. Эта особая атмос-
фера поглотила как взрослых, 
так и детей. Прекрасный лет-
ний день, размеренная прогулка 
по старинной липовой аллее, времяпровождение у Большого 
пруда и, конечно же, произведения Моцарта в исполнении Ка-
мерного оркестра «Московская Камерата», задорное высту-
пление эстрадно-джазового ансамбля «Фортуна Брасс» оста-
вят в памяти этот прекрасный день, проведенный с семьей.

Наталья СКОРОБОГАТО-
ВА, ведущий инженер отдела 
проектирования газотранс-
портных систем Службы про-
ектно-конструкторских работ 
филиала «Инженерно-техни-
ческий центр»: — До глуби-
ны души впечатлило исполне-
ние солистов центра Оперно-
го пения Галины Вишневской. В 
перерывах между музыкальны-
ми номерами нам удалось погу-
лять по ухоженной лесопарко-
вой зоне среди вековых деревь-
ев, побывать на Горбатом мостике, сфотографироваться в 
беседке Храм Аполлона, прокатиться на лодке по тенисто-
му пруду. Мы в восторге от этого праздника! Отлично и с 
пользой провели время. С удовольствием снова сюда приедем. 

Елена ХРОМОВА, глав-
ный специалист Службы ор-
ганизации восстановления 
основных фондов: — Потря-
сающее времяпровождение с 
живой классической музыкой, 
маленьким томиком Анны Ах-
матовой, ее стихами и при-
родой. Прогуливаясь по кори-
дорам огромного особняка, в 
мыслях возникают образы рус-
ских красавиц, их быта, оде-
яний и занятий. Стены хра-
нят звонкий смех, сад — сле-
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СЕМЬЯ, ЛЮБОВЬ И МУЗЫКА
8 и 9 июля в московском музее-усадьбе «Остафьево» — «Русский Парнас» при поддержке ООО «Газпром трансгаз Москва» 
состоялся масштабный праздник музыки, приуроченный ко Дню семьи, любви и верности. 
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ды Пушкина и Карамзина. Именно в Остафьево писались 12 
томов «Истории государства Российского». «Остафьево до-
стопамятно для моего сердца: мы там наслаждались всею 
приятностию жизни, немало и грустили; там текли сред-
ние, едва ли не лучшие лета моего века, посвящённые семей-
ству, трудам и чувствам общего доброжелательства, в ти-
шине страстей мятежных», — Николай Карамзин.

Анна ЖОВНЕРЧУК, инженер I категории Службы по 
управлению техническим состоянием и целостностью га-
зотранспортной системы филиала «Инженерно-техниче-
ский центр»: — Мне впервые удалось побывать на музы-
кальном марафоне «Русский Парнас», приуроченном ко Дню 
семьи, любви и верности. Покорила атмосфера, царившая в 
старинной усадьбе. Все музыкальные коллективы выступа-

ли на высоком уровне, с боль-
шой любовью к зрителям. От-
дельно хочется отметить Рос-
сийский эстрадно-джазовый 
ансамбль «Фортуна Брасс» — 
талантливые ребята, которые 
открыли этот фестиваль и за-
рядили своей положительной 
энергией и драйвом. После та-
кого музыкального вечера еще 
раз убеждаешься в том, что му-
зыка вдохновляет, наполняет и 
помогает почувствовать жизнь 
в новых красках.
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23 июня в Учебной части (Зименки) УПЦ состоялась 
презентация Альбома-воспоминания о председателе  
ОППО «Газпром трансгаз Москва профсоюз» (2019–
2021 гг.) Сергее Владимировиче Клюсове. Мероприятие 
было приурочено к его юбилею Сергея Владимирови-
ча. 25 июня Сергею Владимировичу должно было испол-
ниться 50 лет. 

Его жизнь трагически оборвалась в июле 2021 года, но 
время никак не помогает смириться с утратой. Человек с не-
утомимой энергией и интересом к жизни, для многих он был 
наставником, на него хотелось равняться. Поэтому возник-
ла идея рассказать о его делах, профессиональных интере-
сах, патриотических инициативах, чтобы у молодого поко-
ления работников «Газпром трансгаз Москва» был ориентир 
в реализации своих идей и непременном достижении успеха. 

Инициативой ОППО «Газпром трансгаз Москва профсо-
юз» создана книга с воспоминаниями о деятельности Сер-
гея Владимировича и о проектах, которые он смог реализо-
вать в компании. 

На презентации издания присутствовали члены семьи 
Сергея Клюсова, его друзья и коллеги. Гости делились сво-
ими воспоминаниями о личности этого незаурядного чело-
века. Генеральный директор компании Александр Бабаков 
открыл памятный вечер, отметив, что книга — дань памяти 
Сергею Владимировичу и в компании продолжают его дела. 

Председатель «Газпром профсоюза» Владимир Коваль-
чук рассказал об их общей родине — Надыме, о том, как се-
верные широты сформировали сильный характер героя и его 
интерес к будущей профессии: — Сергей Владимирович ро-
дился в семье потомственных сибиряков, впитал в себя ис-
тинные семейные ценности, которые затем принес в соб-
ственную семью. Он прошел школу жизни на Крайнем Севере, 
с детства поняв значение и смысл слов «ответственность», 
«помощь» и «взаимовыручка». Всё это нашло отражение в 
его общественной и профсоюзной деятельности. Сергей всег-
да добивался отличных результатов возглавляемых им под-
разделений — сначала в «Надымгазпроме», затем в «Газпром 
добыча Надым». Он понимал чаяния каждого, кто обращал-

ся к нему за помощью и советом. Особенно эти качества 
проявились, когда Сергей Владимирович возглавил «Газпром 
трансгаз Москва профсоюз» и позже вошел в состав Прези-
диума «Газпром профсоюза, — добавил Владимир Ковальчук 
в своем выступлении.

Виталий Крючков, начальник УТТиСТ, рассказал о пе-
риоде работы Сергея Владимировича в филиале и его инте-
ресах к транспортной технике. 

Все присутствующие вспоминали активную общественную 
деятельность Сергея Владимировича. Среди проектов — осо-
бенно «Вахту памяти», турнир по городошному спорту и хок-
кею, конкурс-праздник «Автоледи». 

Преемник Сергея Клюсова по профсоюзной линии и со-
ратник по восхождению на горные вершины, председатель 
ОППО «Газпром трансгаз Москва профсоюз» Сергей Пин-
кевич поделился с участниками мероприятия историей их 
знакомства, рассказал о дружеской взаимовыручке во время 
альпинистских экспедиций. Вспоминая о совместной работе 
на «Вахте памяти», Сергей Николаевич подчеркнул практи-
ческий навык Сергея Клюсова, который особенно помогал им 
в поисковых кампаниях: — Меня поражало, как он умел чи-
тать военные карты! У Сергея не только были карты бое-
вых действий тех мест, где мы проводили раскопки, он ещё 
умел их грамотно растолковать! 

Сергей Пинкевич отметил, что случаи, рассказанные то-
варищами Сергея Клюсова и вошедшие в книгу, впечатления 
от знакомства и общения с ним описывают всего чуть более 
10 лет его жизни и работы в компании. Но для людей, знав-
ших его, это время стало настоящим событием, достойным 
печатных страниц.   

Свой взгляд на книгу «со стороны» передала ее редактор 
Людмила Кононова. Она описала образ Сергея Клюсова, сло-
жившийся у нее во время работы над изданием. Он соткан из 
фотографий, газетных заметок и воспоминаний людей, знав-
ших его лично. 

 Во время мероприятия звучали стихи, написанные Серге-
ем Владимировичем и, конечно же, гимн «Газпром трансгаз 
Москва», который он сочинил к 75-летию компании. 

Анна ЧАРЧОГЛЯН 

ПАМЯТЬ

ЗНАЕТЕ, КАКИМ ОН ПАРНЕМ БЫЛ?..
… Но как же трудно
нам себя живыми ощущать
Среди огромной человечьей серой массы.

Других понять 
и о себе сказать,
За рамки выйти 
кем-то нам
определённой касты.

Отрывок из стихотворения 
Сергея Клюсова

P.S.: Музей-усадьба «Остафьево»–«Русский  
Парнас» — памятник дворянской культуры на тер-
ритории Новой Москвы. Дворец в Остафьеве — 
уникальный образец русской усадебной архитекту-
ры XVIII–XIX веков — со старинным парком и боль-
шим прудом. 

История усадьбы берет начало в XVII веке.  
С XVIII века она принадлежала роду князей Вяземских, 
затем Шереметевым. В 1804–1816 годы здесь жил и 
работал над «Историей государства Российского»  
Николай Михайлович Карамзин. Трижды приезжал сю-
да Александр Сергеевич Пушкин, которому Остафьево 
обязано своим вторым названием «Русский Парнас». 

В настоящее время в музее работают постоянные 
экспозиции и временные выставки, проводятся лек-
ции, конференции, экскурсии, мастер-классы, квесты,  
концерты.

Тему вела Юлия СЕДОВА,
Фото Ирины ШЫМЧАК, 
Александра КОЛБАСОВА, 
Николая ГОРБИКОВА 
и сотрудников компании  
«Газпром трансгаз Москва» 
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Ж Е М Ч У Ж И Н А 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЯ
СВЕТ МИРУ

Марфо-Мариинская обитель любви и ми-
лосердия основана Великой княгиней Ели-
заветой Феодоровной Романовой в 1909 го-
ду. После трагической гибели мужа, Велико-
го князя Сергея Александровича Романова, в 
память о нем она удаляется от светской жиз-
ни и решает всецело посвятить себя служе-
нию Богу и ближним.

Прообраз деятельности будущей Обители 
Великая княгиня увидела в служении двух 
евангельских сестер, труженицы Марфы и мо-
литвенницы Марии. Поэтому обитель стано-
вится инновационным центром милосердия 
того времени, где органично сочеталось дея-
тельное служение ближнему и духовное мо-
литвенное служение Богу.

Так, в память о муже, из чувства состра-
дания к несчастным, на основе опыта сво-
ей благотворительной деятельности и духов-
ного пути родился замысел Марфо-Мариин-
ской обители: «Я хочу служить Богу и ради 
Бога, страждущему человечеству» (из пись-
ма к Николаю II, 1909 г.).

На деньги от продажи личного имущества 
и драгоценностей на улице Большая Ордын-
ка в Замоскворечье Великая княгиня приоб-
рела большую купеческую усадьбу с четырь-
мя домами и садом. 

Великая княгиня относилась к тем удиви-
тельным людям, о которых сказано — «Вы — 
свет миру». Отблеском ее сердца явился и 
созданный ею ансамбль Марфо-Мариинской 
обители милосердия — выдающееся произ-
ведение искусства н. ХХ в. 

Постройкам на Большой Ордынке требо-
вались ремонт и переоборудование под нуж-
ды Обители милосердия. Ее центром должен 

был стать храм Покрова Пресвятой Богороди-
цы. Воплотить мечту Великой княгини о хра-
ме призваны были мастера не только талант-
ливые и именитые, но и близкие ей по духу. 
В 1907 г. Великая княгиня пригласила выпол-
нить росписи будущего храма замечательно-
го живописца М.В. Нестерова, к творчеству 
которого она долгое время присматривалась.

 Без него не было бы, удивительного ан-
самбля Обители. Ведь Нестеров не только 
воплотил в красках «умозрение» Елизаве-
ты Федоровны в главном сооружении ансам-
бля — Покровском соборе, но и нашел зод-
чего, придавшего заветной мечте Великой 
княгини законченные архитектурные фор-
мы. Именно Нестеров рекомендовал ей зна-
менитого архитектора Алексея Викторовича 
Щусева (1873–1949). Прославленного в бу-
дущем архитектора начала XX века (он соз-
даст здания Казанского вокзала, гостиницы 
«Москва» и др.). 

Алексей Щусев только начинал свой твор-
ческий путь. Работал над проектировани-
ем иконостаса Успенского собора Киево- 
Печерской Лавры. Стал автором проектов церк-
ви-памятника Сергия Радонежского на Кулико-
вом поле и реставрации Васильевской церкви 
в Овруче XII века. Погрузился в исследование 
памятников древнерусского зодчества, сфор-
мировал авторский язык, основанный на соз-
дании архитектурных образов, в которых сое-
динялись разные мотивы домонгольского зод-
чества с элементами стиля модерн.

Покровский собор, Святые ворота и ча-
совня, созданные по проекту А.В. Щусева в 
Марфо-Мариинской обители, стали архитек-
турными выразителями идей ее основатель-
ницы Великой Княгини Елизаветы Федоров-
ны, продолжили творческие искания автора. 

Союз А.В. Щусева и М.В. Нестерова, а за-
тем сотворчество П.Д. Корина привели к соз-
данию шедевра русского искусства — Покров-
ского собора.

НЕБО НА ЗЕМЛЕ 
Центром Марфо-Мариинской обители стал 

Покровский собор, строившийся в 1908–
1912 годах по проекту А.В. Щусева. Это уни-
кальный образец неорусского стиля в храмо-
вом зодчестве или «русского церковного мо-
дерна». Собор ориентируется на новгородские 
и псковские церкви XII–XIV веков, его стены 
совершенно белые, длинные и узкие окна за-
крыты решетками с растительными мотивами. 
К основной части собора примыкает обшир-
ная трапезная, использовавшаяся не только 
для богослужений, но и для духовно-просве-
тительских бесед. Собор сохранял теплоту и 
уют небольших приходских церквей. Но, тем 
не менее, был рассчитан на присутствие бо-
лее тысячи молящихся. 

Композиция «Райский сад» — декор вос-
точного склона северного притвора храма. 
Словно ковром белокаменной резьбы, пли-
та за плитой с изображением фантастиче-
ских растений и птиц выстраивается та самая, 
единственная плотно декорированная стена  
Покровского Собора.

ОТБЛЕСК РАЯ
Если храм в православной традиции — 

это «небо на земле», то монастырский сад — 
отблеск Рая. В южной части Обители Щусе-
вым был запроектирован сад с оградой, фон-
танами, часовней, садовым домиком. Вход на 

территорию сада был оформлен в виде въезд-
ной арки ворот с ажурной деревянной решет-
кой. У ворот находился одноэтажный домик 
привратника.

Пространство сада входило в общую компо-
зицию ансамбля. При проектировании храма 
Покрова Щусевым были выверены все пропор-
ции, начиная с соотношения между размером 
сада и величиной здания и кончая размещени-
ем и формой деревьев. Стилевое единство со-
здавали и малые архитектурные формы. Щусев 
бережно сохранил старую планировку парте-
ра сада, типичную для конца XIX в., но при-
дал ему парадный характер. Все было доступ-
но взору, пронизано светом и воздухом. 

Сейчас сад воссоздан по планировкам Щу-
сева и рад гостям. Прогуливаясь по дорож-
кам, можно представлять, как тут гуляли се-
стры Обители, Императорская семья, Вели-
кая Матушка.

Ансамбль Обители вдохновлял и русских 
писателей — И.А. Бунина, С.А. Есенина и др. 

Панорамы Обители с изысканным по кра-
соте садом публиковались на почтовых от-
крытках, в журналах.

М.В. Нестеров: «Храм Покрова — лучший 
из современных сооружений Москвы, могущий 
при иных условиях иметь помимо прямого на-
значения для прихода, назначение художе-
ственно-воспитательное для всей Москвы».

МИССИЯ
 Сегодня Марфо-Мариинская обитель явля-

ется ставропигиальным женским монастырем, 
который продолжает заветы Великой княги-
ни о помощи ближнему и милосердному де-
ятельному служению. 

В Обители совместно с Службой помощи 
«Милосердие» реализуются порядка 8 соци-
альных проектов, действующих на безвоз-

мездной основе, направленных на улучше-
ние качества жизни тех, кто больше всего в 
этом нуждается.

Обитель помогает детям с инвалидностью, 
детям-сиротам и детям, оставшимся без попе-
чения родителей, одиноким пожилым людям, 
многодетным семьям и людям, оказавшимся 
в тяжелых жизненных обстоятельствах. Еже-
годно помощь получают около 2500 человек.

Обитель исторически отзывалась на нуж-
ды времени, так и сейчас ведется активная по-
мощь воинам в зоне СВО. Организован сбор 
гуманитарной помощи, мастерские где плетут 
маскировочные сети, отливают окопные свечи. 

ЗА ВДОХНОВЕНИЕМ И УТЕШЕНИЕМ
На территории Обители сохранился дом, 

в котором жила Великая княгиня, когда была 
настоятельницей Обители. Сейчас в нем рас-
положен музей, который открыт для всех же-
лающих. Бесплатные экскурсии проводятся в 
Доме-музее Великой княгини Елизаветы Фео-
доровны, знакомят с экспозицией в простран-
стве Дома-музея, а также открывают для каж-
дого уникальный архитектурный ансамбль 
Марфо-Мариинской обители милосердия. 

В этом году отмечается 150-летие архитек-
тора А.В. Щусева и в Обители запущен проект 
летнего лектория «Архитектурный ансамбль 
Марфо-Мариинской обители».

Проект осуществляется в партнерстве с 
крупнейшими культурными институциями 
(Государственная Третьяковская галереи, Го-
сударственный научно-исследовательский му-
зей архитектуры имени А.В. Щусева). 

Лекции проходят в Покровском соборе и 
саду Обители. 

Подпишись на ТГ-канал Обители, что-
бы узнать подробности и помочь проектам 
Обители: t.me/obitelmiloserdia 

Территория Марфо-Мариинской обители, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д.34.

18 июля — День памяти святых преподобномучениц 
Великой княгини Елизаветы Федоровны,  
создательницы Марфо-Мариинской обители,  
и ее келейницы сестры Варвары

А.В. Щусев и М.В. Нестеров у стен Покровского храма Сестры Обители, Великая княгиня Елизавета Федоровна и раненые


